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 +++ mittendrin und miteinander  +++++ kompetent und kommunikativ +++++ 

Staatliche Berufsschule Neu-Ulm 
Staatliche Berufsschule Illertissen 

Staatliche Berufsfachschulen 
f¿r Kinderpflege, f¿r Sozialpflege 
f¿r Ernªhrung und Versorgung 

 

 
 



Die Schulleitung hat das Wort 

н 

Vorwort 

Verehrte Leserinnen und Leser, 

im ¦bergang zum zweiten Schulhalb-
jahr 2017/18 bereiten wir uns auf die 
externe Evaluation vor, die nach f¿nf 
Jahren erneut den Fokus auf unsere 
Bildungs- und Erziehungsarbeit richtet 
und vermutlich wertvolle R¿ckmeldun-
gen bietet und damit unsere k¿nftigen 
Planungen und Perspektiven unterst¿tzt 
und lenkt. Aktuell sind die Befragun-
gen der Sch¿lerinnen und Sch¿ler, der 
Ausbildungsbetriebe und des Kollegi- 
ums  im vollen Gang.  
 
Passend dazu entnehmen wir in diesen 
Tagen der Presse die  uÇerungen inter-
nationaler Bildungsforscher zur Ent-
wicklung an deutschen Schulen. Die 
S¿dwest Presse titelt am 30. Januar 
2018: ĂDas Schulklima entscheidetñ  
und befasst sich mit Fortschritten in 
Deutschland bei der Chancengerechtig-
keit. Am selben Tag schreibt die Neu-
Ulmer Zeitung auf der Titelseite: ĂDie 
wichtigste Erkenntnis der Bildungsfor-
scher: Der Lernerfolg steht und fªllt 
mit der Stimmung an der Schule und 
den Bedingungen, die im Klassenzim-
mer herrschen. Das sei wichtiger als 
die KlassengrºÇe oder die Mittelaus-
stattung. (é) Wichtige Kriterien seien 
unter anderem ein stabiler Lehrkºrper 
mit geringer Fluktuation, eine f¿h-
rungsstarke Schulleitung, motivierte 
Lehrerinnen und Lehrer sowie die Be-
reitschaft von Lehrern, Eltern und 
Sch¿lern zu einer engen Zusammenar-
beit.ñ Aus meiner Sicht sind diese Zei-
len f¿r die bsnu und die bsill gleicher-
maÇen MaÇstab und Programm, insbe-
sondere im Zusammenwirken mit der 
externen Evaluation und deren Ergeb-
nissen. 
 

Freude und Besorgnis mischen sich, 
wenn ich den Weg der Sch¿lerinnen 
und Sch¿ler in den Klassen f¿r Fl¿cht-
linge und Asylbewerber betrachte. Es 
ist beeindruckend zu sehen, mit wel-
chem Engagement sich viele dieser 
Sch¿ler so ausgesprochen positiv ent-
wickelt haben. Gleichzeitig stelle ich 
mir die Frage, wie wir diejenigen wirk-
sam unterst¿tzen kºnnen, die inzwi-
schen einen Ausbildungsplatz haben. 
Die Deutschkenntnisse sind leider viel-
fach nicht hinreichend, noch nicht wªre 
wohl die treffendere Formulierung. 
Hier versuchen wir durch zusªtzliche 
Lehrerstunden gezielt zu fºrdern. 
Gleichzeitig erleben wir, dass zahlrei-
che der Sch¿lerinnen und Sch¿ler in 
den Klassen f¿r Gefl¿chtete mit Moti-
vationsproblemen kªmpfen. Ungeklªrte 
Zukunftsperspektiven, die Angst vor  
 

Abschiebung sowie Schulden und die 
Erwartung der Familien in den Heimat-
lªndern auf finanzielle Unterst¿tzung 
erschweren die schulische Arbeit und 
damit die Erfolgschancen der Integrati-
onsschritte.  
Unser Lehrerteam stellt sich diesen 
auÇerordentlich groÇen Herausforde-
rungen tagtªglich in bewundernswerter 
Weise und mit groÇartiger innerer 
Kraft und Haltung. Daf¿r spreche ich 
Ihnen meine persºnliche Hochachtung 
aus. Herzlichen Dank! 
 

Die bsnu hat im Oktober 2017 das 
Schulprofil Inklusion verliehen bekom-
men (eigener Bericht,  S. 5) und zªhlt 
damit zu den wenigen beruflichen 
Schulen Bayerns mit einer derartigen 
Auszeichnung, die in allererster Linie 
einen Auftrag an die gesamte Schulge-
meinschaft darstellt, in tªglicher Bil-
dungsarbeit den Gedanken der Inklusi-
on zu leben. Es ist bereits heute unser 
Ziel, auch an der bsill verstªrkt inklusiv 
zu arbeiten und auch die Sch¿lerinnen 
und Sch¿ler dieser Berufsschule gezielt 
und wirksam zu unterst¿tzen. An der 
bsnu haben wir in diesen Tagen ein-
stimmig in der Lehrerkonferenz das 
SQV (schulspezifisches Qualitªtsver-
stªndnis) hinsichtlich Inklusion erwei-
tert. 
 

Personell befinden sich die bsnu und 
die bsill in einem Umbruch. In diesem 
Schuljahr sind inzwischen drei Funkti-
onen durch die Regierung von Schwa-
ben neu vergeben worden, und zwar 
eine Mitarbeiterstelle in der Schullei-
tung (Michael Nitschke), die System-
betreuung EDV (Igor Dolenc) und die 
Fachbetreuung Englisch (AnnetteDerr), 
herzlichen Gl¿ckwunsch!  
Gleichzeitig stehen f¿r dieses Jahr noch 
weitere offene Stellen zur Einweisung 
an. F¿r die Berufsfachschulen f¿r Kin-
derpflege und f¿r Sozialpflege in Neu-
Ulm bedeutet der plºtzliche Tod von 
Josef OÇwald eine tiefe Zªsur; die L¿-
cke schlieÇt sich erst allmªhlich. 
 

Die Geschichte der Lernortkooperation 
der bsill wurde in diesen Tagen um ein 
weiteres, hºchst erfreuliches, Kapitel 
fortgeschrieben. F¿r die Donau-Iller-
Werkstªtten entwickelten die Ab-
schlusssch¿ler der Industriemechaniker 
in Gruppen- bzw. Projektarbeit eine 
Montagehilfe f¿r die Produktion von 
L¿ftungsklappen f¿r Traktoren. Die 
Illertissener Zeitung und die S¿dwest 
Presse w¿rdigten in ausf¿hrlichen Arti-
keln die phantastischen Leistungen  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
unserer Sch¿lerinnen und Sch¿ler so-
wie deren Beitrag f¿r die Arbeitswelt 
von Menschen mit Behinderung ï auch 
im Sinne der Inklusion. 
 

F¿r das zweite Schulhalbjahr 2017/18 
w¿nsche ich rundum Erfolg und Freude 
bei allen Lernfortschritten. Danke an 
alle, die uns dabei unterst¿tzen, an die  
Ausbildungsbetriebe, das Landratsamt, 
die Regierung von Schwaben und in 
unseren Schulhªusern an die Lehrer-
teams sowie die Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter in Verwaltung und Haus-
management.  
 

Mit herzlichen Gr¿Çen 
 

Klaus Hlawatsch, bsnu und bsill 
Schulleiter 
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Schulleben 

Bei der DKMS-Registrierungsaktion, 
die am Jahresende 2016 an der bsnu 
und bsill durchgef¿hrt wurde, haben 
sich 452 Sch¿lerinnen und Sch¿ler in 
der Datenbank f¿r Knochenmark-
spende registrieren lassen. Obwohl 
die Trefferquote nicht sehr hoch ist, 
erhielt Frau Kathrin HauÇer bereits 
drei Monate spªter Nachricht von  
der DKMS: ĂSie kommen als passen-
de Spenderin f¿r einen Patienten in 
Frage.ñ Hier ihr persºnlicher Be-
richt, der Mut machen kann. 
 
Bei der letzten Registrierungsaktion der 
DKMS in der bsnu habe ich mich als 
Stammzellspenderin registrieren lassen. 
Ganz einfach durch ein Stªbchen im 
Mund dauerte es keine f¿nf Minuten. 
Ich war der Meinung,  dass es das 
schon gewesen ist und ich jetzt erst mal 
registriert bin und nichts weiter pas-
siert. Doch dann ging es schneller als 
gedacht. Als meine Freunde, die sich 
auch registrieren haben lassen, ihren 
Spenderausweis bekamen, erhielt ich 
ein groÇes Paket von der DKMS. Mir 
wurde mitgeteilt, dass ich passende 
Merkmale f¿r einen Patienten habe und 
ich musste nun als ersten Schritt ein 
Telefonat mit der DKMS f¿hren. Dort 
wird auf alle mºglichen Krankheiten 
und Besonderheiten eingegangen, die 
wichtige Aspekte f¿r eine Spende sind. 
Man wird ¿ber alles ausf¿hrlich aufge-
klªrt und kann sich mit jeder Frage an 
die  rzte wenden. Der zweite Schritt 
bestand darin, eine Blutprobe an das 
Labor der DKMS zu schicken, damit 
mein Blut genauer untersucht werden 
konnte. Nachdem ich die Blutprobe 
verschickt hatte, musste ich nicht lange 

warten. Ich bekam einen Anruf der 
DKMS, dass ich die passende Spende-
rin f¿r diesen Patienten sei. So wurde  
es langsam ernst.  
 
23.03.2017: Termin zur ersten Vorun-
tersuchung. Dort wurde ich ¿ber alle 
Risiken und Folgen, die auftreten kºn-
nen, aufgeklªrt. AuÇerdem wurde ich 
komplett durchgecheckt, damit man 
sicher gehen konnte, dass mir bei der 
Spende nichts passieren kann. Nach 
dieser Untersuchung war klar, dass ich 
fit f¿r die Spende war. Nun musste ich 
mich entscheiden, ob ich meine 
Stammzellen spende oder nicht. Da-
bei muss man sich im Klaren sein, dass 
man keinen R¿ckzug mehr machen 
kann, wenn man zusagt und der Patient 
auf die Spende vorbereitet wird. Ich 
war mir sicher, dass ich spenden 
wollte. 
 
Geplanter Spendetermin: 06.04.2017: 
Da bei mir die Spende ¿ber das Blut 
verlief (Periphere Stammzellentnahme) 
musste ich eine Woche vorher meine 
Zellen mit Hilfe von Spritzen in den 
Bauch vervielfªltigen (Stimulation der 
Stammzellen mit G-CSF). 
 
06.04.2017 um 8 Uhr  in der Blut-
spendezentrale in Ulm: Ich war sehr 
aufgeregt und war gespannt, was mich 
erwartet. Dort wurde ich vom leitenden 
Arzt empfangen. Auf einem groÇen 
Stuhl mit viel Polsterung und vielen 
Kissen machte ich es mir bequem, da 
ich f¿r meine f¿nf Stunden dauernde 
Spende nur liegen durfte. Dann wurden 
mir an beiden Armen Zugªnge gelegt: 
einer, aus dem das Blut entnommen 

wurde und der andere, ¿ber den mein 
Blut wieder zugef¿hrt wurde.  So wur-
de mein Blut f¿nf Stunden lang von 
einer Maschine bearbeitet. Die notwen-
digen Zellen wurden in einem Beutel 
aussortiert und aufgefangen. Als die 
gef¿hlt lªngsten f¿nf Stunden, die ich 
je erlebt hatte, vor¿ber waren, war 
ich sehr erleichtert, dass ich es ge-
schafft hatte. Ich musste erst einmal 
wieder richtig zu mir kommen, da ich 
Kreislaufprobleme hatte. Aber mir war  
klar, dass ich durch meine Blutspende 
mºglicherweise einem anderen Men-
schen das Leben retten konnte.  Leider 
erfahre ich erst viele Monate nach der 
Spende, ob die Therapie bei dem Pati-
enten angeschlagen hat und ich diesem 
Patienten helfen konnte. Durch die 
Spende ist mir bewusst geworden, wie 
einfach man einem Menschen helfen 
kann, ohne viel selbst zu tun. AuÇer-
dem wird viel zu oft nur an sich 
selbst und an seine eigene Gesund-
heit gedacht. Mºglicherweise konnte 
ich durch mein Zutun einem Patienten, 
der an Blutkrebs erkrankt ist und der 
immer mit der Angst leben muss, dass 
es keine Hilfe oder zu spªt Hilfe gibt, 
eine zweite Chance geben. Denn wer 
weiÇ, wie es  diesem Patienten weiter 
ergangen wªre, wenn ich mich bei der 
Typisierungsaktion in der Schule  nicht 
hªtte registrieren lassen. Es lohnt sich, 
weiter in die Zukunft zu schauen, da 
man vielleicht irgendwann selbst auf 
andere Hilfe angewiesen ist. Dann ist 
man froh,  wenn einem selbst schnell 
geholfen werden kann. Ich w¿rde es 
immer wieder tun. 

Kathrin HauÇer 
KSP 11B, bsnu 

ĂWenn alles von einem Ergebnis abhªngtñ 

  Ein Moment, der Leben retten kann 

 

Sch¿ler der  bsill unter-

st¿tzen den Fºrderkreis f¿r 

tumor- und leukªmiekranke 

Kinder Ulm e.V. 

Im Rahmen einer Spendenaktion haben 
die Sch¿ler der Berufsschule Illertissen 
insgesamt 356,20 Euro f¿r den Fºrder-
kreis f¿r tumor- und leukªmiekranke 
Kinder Ulm e.V. gesammelt. Und das 
mit einer simplen wie auch umwelt-
schonenden Idee: Die Sch¿ler spende-
ten ihre Pfandflaschen, die sich im 
Laufe des Schulalltags angesammelt 
hatten. So engagierten sie sich nicht 
nur f¿r den guten Zweck, sondern leis-
teten auch einen Beitrag zum Umwelt-
schutz, der einen hohen Stellenwert in 
der Berufsschule Illertissen einnimmt.     

Bei der Scheck¿berreichung von  links: Klaus Hlawatsch, Schulleiter, Elvira 
Wªckerle, Fºrderkreis f¿r tumorï und leukªmiekranke Kinder Ulm e. V., Daniel 
Eckert, Vertreter der Sch¿lerschaft und Jeannine Eberle, bsill 
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Schulleben 

Vielfªltige Eindr¿cke an der bsnu 

Referent: Dr. Simon Gºbel,  Ralph Lanzl, bsnu               
(T¿r an T¿r )   
Schulinterne Fortbildung ĂFlucht, Asyl,  
(Aus-)Bildung und Arbeitñ am 15.01.2018  
an der bsnu 

Weltaidstag, 01.12.2017, Informationsstand 
der Aids-Hilfe Neu-Ulm und des ¥ffentli-
chen Gesundheitsdienstes des Landratsam-
tes Neu-Ulm 

Weihnachtsaktion der SMV, bsnu,  
Dezember 2017 

Berufsberatung f¿r Berufsintegrationsklassen 
(BIK) von der Handwerkskammer Schwaben an 
der bsnu, Januar 2018 
Referent: Herr Demir 

Live-Hacking-Vortrag im 
Rahmen  
ĂFit f¿rs Lebenñ am 
05.12.2017 im  
Roxy Ulm  
(Schulprojekt Sparda-
Surf-Save) 

Unsere zuk¿nftigen Automobilkauf-
leute der bsnu auf der Internationa-
len Automobilausstellung (IAA) in 
Frankfurt, September 2017 

Personalweihnachts-
feier,  
bsnu, 14.12.2017 

Weihnachtsfeier der Berufsfachschule, 22.12.2017 

Auf der Internatio-
nalen Handwerks-
messe M¿nchen, 
Mªrz 2017 

Bildungsmesse G¿nzburg, 07.10.2017, im 
Bild: Peter Haug, Stellv. Schulleiter bsnu 

Beim Betriebsausflug nach Illertis-
sen im Oktober 2017: 
immer gut drauf unser Sekretariats-
team, hier im Bild mit Herrn Jall  


